
 

 

Temas informados por la Rectora en la sesión del  

Consejo Superior de fecha 17 de mayo de 2023 

 

Presentación en la Cámara de Diputados del proyecto de ley sobre 

presupuesto participativo 

 
Quiero comentarles, en primer lugar, que el 18 de abril, en el Auditorio de la Cámara de 

Diputados de la Nación, tuvo lugar la presentación del proyecto de ley Programa Nacional de 

Promoción, Fomento y Fortalecimiento de Presupuestos Participativos Municipales, que contó con 

nuestra participación como Universidad, junto con, por supuesto, la diputada que presentó el 

proyecto de ley, la diputada nacional Mónica Macha, y también referentes de organizaciones 

sociales y de municipios que llevan adelante el presupuesto participativo. 

El proyecto de ley tiene por objeto fomentar la implementación del presupuesto participativo 

en todo el territorio nacional. Conforma una serie de ámbitos: un observatorio y una suerte de 

Consejo de Asesoramiento que las universidades podríamos integrar, y nuestro equipo de 

presupuesto participativo, el Equipo de Presupuesto Participativo de esta Universidad, colaboró en 

la redacción del proyecto, que es resultado además de múltiples consultas a actores de diversos 

municipios del país con los que venimos desarrollando acciones de asesoramiento y de cooperación. 

 
 

Situación presupuestaria 

 
Quiero informarles que esta semana se transfirió parcialmente la cuota de gastos de 

funcionamiento correspondiente al mes de febrero. Digo parcialmente porque se transfirió el 70 por 

ciento de los gastos vamos en cuentagotas y aún siguen pendientes las transferencias del programa 

Equipar Ciencia; son transferencias muy importantes. Por ejemplo, en el caso de Equipar Ciencia I, 

hay una transferencia pendiente por diferencia por tipo de cambio de 34 millones de pesos; en el 

caso de Equipar Ciencia II, todo el convenio falta que sea transferido, son 69 millones de pesos, y en 

el caso de Equipar Ciencia III también se trata de todo el convenio, 175 millones de pesos. 

Hago este comentario porque hay temas de Equipar III que vamos a tratar hoy y también de 

Equipar II entre los temas del orden del día, y no me gustaría dar la falsa impresión de que la 

aprobación aquí implica rápidamente la concreción de las compras de los equipamientos que 

aprobamos acá. 

 
 

Fondo de Viajes de Estudiantes 

 
Respecto de la implementación del Fondo de Viajes de Estudiantes, luego de compilados los 

pedidos de financiamiento para viajes de estudiantes que se presentaron a la convocatoria del primer 

semestre, se puso de manifiesto una diferencia muy grande entre el monto que haría falta para 

satisfacer la totalidad de las demandas -esto es, que cada una de las personas que se anotó a un viaje 

pueda realizarlo y el presupuesto disponible. 

El monto total calculado por precios de mercado vigentes en la última semana de abril es de 

alrededor de 12 millones de pesos, y el monto disponible asignado en el presupuesto 2023, según la 

resolución de este Consejo N°8494, es de 3.117.000 pesos. 

En este contexto, luego de la reunión de la Comisión de Fondo de Viajes, en la que se 

asignan y se canalizan los modos de ejecutar el fondo, se acordó un modo de distribuir los fondos de 

manera uniforme entre los 11 potenciales viajes. Para ello, la comisión acordó avanzar en el 

financiamiento parcial de la totalidad de los eventos cubriendo el gasto de traslado de hasta 10 

estudiantes por cada uno de los 11 eventos de la presente convocatoria. 

 



Seguramente vamos a escuchar decir que faltan recursos y faltan, pero quiero decir que, en el 

marco de este fondo, aproximadamente 110 estudiantes de nuestra Universidad podrían realizar 

viajes a eventos académicos. 

La definición de los y las diez asistentes por cada evento va a quedar a cargo de la 

organización de cada grupo por cada evento; no obstante, se acordaron una serie de criterios que 

pueden orientar la decisión. Estos criterios incluyen aquellas personas que viajen como expositores 

o expositoras; que sean adscriptos o adscriptas o posean becas académicas; personas que formen 

parte de la organización del evento; estudiantes avanzados y avanzadas y beneficiarios del Fondo de 

Viajes por primera vez. 

A la fecha se ejecutó el primer viaje, en el que, respecto de los diez estudiantes que se 

habían previsto, pudieron viajar veintiuno, ya que se consiguieron valores de pasaje por debajo de 

los utilizados para el cálculo de distribución del fondo. 

Me gustaría dejar claro que no hay ningún ajuste en el Fondo de Viajes para Estudiantes, lo 

que hay es una economía de alta inflación que disminuye el poder de compra de los fondos que el 

presupuesto nacional le asignó a esta Universidad y que este Consejo distribuyó cuando aprobó el 

presupuesto de la UNGS. Todo el dinero previsto en el Fondo todo ha sido volcado en esta 

convocatoria y se ha definido un acuerdo para financiar un número de viajes para todos los eventos 

para los que se recibieron solicitudes. 

 
 

Trabajo nodocente 

 
Como saben, en esta sesión del Consejo Superior vamos a tratar una propuesta de prórroga 

de los acuerdos discutidos en mayo del año pasado sobre la modalidad de trabajo nodocente que 

combina en nuestra Universidad la presencialidad con el trabajo remoto. Este pedido fue acordado 

en el Comité de Recursos Humanos Nodocente, es de un plazo de tres meses y se relaciona con la 

agenda de trabajo que el Comité viene llevando a cabo y que fuera oportunamente informada en las 

sesiones de este Consejo en los meses de marzo y abril. 

En esta sesión queremos comentarles que las dos encuestas sobre las que hablamos aquí en 

la sesión de abril, que elaboró el equipo de trabajo que se creó a los fines de evaluar el futuro del 

trabajo nodocente en la Universidad, ya fueron puestas a disposición del claustro y ya finalizó el 

plazo y la prórroga del plazo para su posible respuesta. Obtuvimos 235 respuestas de la encuesta 

que fue puesta a disposición del claustro en general, esto es menos del 60 por ciento del total, y 57 

respuestas de aquella que fue pensada para coordinaciones de equipos de trabajo, en la que la 

cobertura sube a un 76 por ciento de respuestas. 

Me gustaría sobre este tema reiterar una preocupación que ya manifestamos en el sentido de 

que no hay novedades aún de que el teletrabajo sea un tema a tratar ni por el CIN ni por la FATUN. 

Nosotros vamos a seguir avanzando en el análisis de en qué medida, en qué condiciones y con qué 

profundidad podemos avanzar en la profundización de esquemas de trabajo combinados, pero, en un 

contexto nacional adverso como el que estamos viviendo y sin el acompañamiento ni del Consejo 

Interuniversitario ni de la organización sindical de les trabajadores nodocentes, se complica un poco 

avanzar con este tema. Seguimos trabajando y esperamos que haya novedades a este respecto. 

 

Censo de Estudiantes 

 

Ya comenzó el segundo Censo de Estudiantes de la UNGS, del que se puede participar hasta 

el 30 de junio. Como ya saben, está dirigido a estudiantes de pregrado y grado, se implementa a 

través del SIU-Guaraní y se puede acceder al cuestionario desde una PC o celular. Es obligatorio, 

anónimo y confidencial. 

 

 

 

 

 



Hasta ayer a la noche se habían registrado 2.075 respuestas y a partir de la semana que viene 

vamos a implementar un esquema de asistencia presencial a les estudiantes en los laboratorios de 

Informática del Módulo 7, tanto en el turno mañana, de11 a 13, como en el turno tarde, de 14 a 

16. Esto es para impulsar que el censo sea completado y ayudar a aquellos que necesiten algún tipo 

de asistencia. 

 

Secretaría de Cultura y Medios 

 
En relación con la Secretaría de Cultura y Medios, queremos contarles que finalmente 

hemos podido poner en marcha, en articulación con el Programa Coros y Orquestas Bonaerenses, 

dependiente de la Dirección Socioeducativa de la Dirección General de Escuelas de la Provincia de 

Buenos Aires, una nueva orquesta juvenil que cuenta con la participación de la UNGS en su 

coordinación. Esta nueva orquesta tiene un cupo de 70 alumnos, cuenta con 35 instrumentos que 

habían quedado en resguardo en esta Universidad, 12 docentes contratados, un coordinador Oscar 

Peretto, un director de orquesta y un docente integrador. La nueva orquesta va a tener como sede la 

Escuela N°28 de Malvinas Argentinas y los ensayos se realizarán los días sábados en nuestro 

Auditorio José Pablo Martín. 

Por otro lado, han recomenzado las funciones de la obra teatral “El portazo” que, como 

ustedes saben, está producida por la coordinación teatral del Centro de las Artes. En las primeras 

siete funciones para estudiantes de nivel medio ya asistieron 3.450 alumnos de 60 escuelas de la 

región. Esto es algo para celebrar para todos nosotros. 

 
 

La UNGS en la Feria IT Joven 

 
La Universidad estuvo presente en la Feria IT Joven, que se realizó en Tecnópolis desde el 

19 hasta el 23 de abril. Fue un espacio bien interesante. Yo asistí para conocer un poco cómo se 

estaban desarrollando las actividades y quiero contarles que las actividades, coordinadas por la 

Secretaría de Desarrollo Tecnológico y Social y en coordinación con les Secretaries de todos los 

Institutos, contaron durante cinco días con la participación como expositores de la Feria de 33 

estudiantes y graduados y 13 docentes de nuestra Universidad. Participaron equipos de todos los 

Institutos y a nosotros nos parece que es un modo bien interesante para que la Universidad acerque 

sus propuestas de formación y también sus propuestas desarrollo tecnológico a los y las jóvenes que 

se acercaron a la Feria. 

 

 

Exámenes para mayores de 25 años 

 
En lo que tiene que ver con el examen para mayores de 25 años que no finalizaron estudios 

secundarios, se presentaron en esta oportunidad a rendir 32 personas, de las cuales 13 aprobaron y, 

por tanto, podrán ingresar a nuestra Universidad a partir del próximo semestre. 
 

 

Becas externas 

 

Recibimos el primer listado de aprobados de las Becas Progresar 2023. Tenemos 2.268 

becarios y becarias de la UNGS. De estos estudiantes, 61 también tienen adjudicada la beca 

Cursantes y 148 la beca de Ingresantes, por lo tanto, para estos casos se está gestionando la baja de 

la beca interna, por incompatibilidad de acuerdo con el reglamento. 

 

 

 

 
 



La UNGS en Feria del Libro 

 

No sé si pudieron concurrir a la Feria del Libro, pero sabrán que acaba de terminar la Feria 

y, por tanto, la participación de nuestra Universidad en la edición número 47 de la Feria 

Internacional del Libro. Es la décima participación de la Universidad desde 2012 saltando, por 

supuesto, las que no se realizaron debido a la pandemia con un stand propio. 

 

 

La verdad es que quiero destacar el desempeño de todas las personas que componen los 

equipos de la Dirección General Editorial que estuvieron sosteniendo el stand de nuestra 

Universidad a lo largo de todos los días. 

Quiero contarles que durante los veintiún días de Feria se realizaron 11 presentaciones de 

libros, tanto en salas como en el espacio Orgullo y Prejuicio, en el stand de LUA y, por supuesto, en 

el propio stand de la Universidad. En el stand de la Universidad se exhibieron y vendieron todos los 

libros de la Universidad. 

Este año, por las condiciones sociales y económicas del país, las ventas en general en la 

Feria, y en particular también para la UNGS, disminuyeron notablemente respecto de ediciones 

anteriores. Se vendieron 1.100 ejemplares de alrededor de 200 títulos distintos de 27 colecciones o 

series; se facturaron 1.800.000 pesos en el stand de la Universidad cifra que afortunadamente hacia 

el final de la Feria logró superar los costos de realización de la actividad. Estos valores no 

contemplan todavía las ventas que se efectuaron en el stand de LUA y en el de Orgullo y Prejuicio. 

 
 

Actividades de la Biblioteca 

 
También la Biblioteca participó en la Feria del Libro, gracias a la invitación que se recibió 

por parte de la Secretaría de Educación del municipio de Malvinas Argentinas. La propuesta 

consistió en dar a conocer las líneas de trabajo de la Biblioteca de la Universidad, teniendo en 

cuenta que es un tipo de biblioteca particular la biblioteca universitaria y que hay que divulgar qué 

tipo de actividades en particular realizan. 

Les ahorro el detalle de todo lo que se realizó, pero sí quiero señalar que la Biblioteca estuvo 

presente también en la Feria del Libro. 

Por otro lado, junto al equipo de la Secretaría de Desarrollo Tecnológico y Social, se 

participó en reuniones con el coordinador del equipo de Educación del Área de Auditoría de 

Unidades Penitenciarias de la Dirección General de Protección de los Derechos Humanos de la 

Procuración Penitenciaria de la Nación, con el objetivo de generar un proyecto de promoción de la 

lectura y puesta en valor de las bibliotecas en contextos de encierro. Se van a analizar posibles 

escenarios que permitan viabilizar la puesta en marcha de la propuesta y, por supuesto, la 

participación de nuestra Biblioteca en esta actividad. 

 

A 30 años de la UNGS: repensar la investigación 

 

En el marco del ciclo de charlas que titulamos “A 30 años de la  UNGS: repensar la 

investigación”, nos visitó Diego Hurtado, Secretario de Planeamiento y Políticas en Ciencia, 

Tecnología e Innovación del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación. 

Nosotros nos proponemos seguir consolidando este ciclo de charlas, que todavía no está 

teniendo mucha concurrencia, pero que esperamos que, en la medida en que se difunda y conozca 

más, permita participar, porque se discuten cosas que son muy relevantes para las preocupaciones de 

investigación que tiene nuestra Universidad y para la posibilidad futura de generar nuevas líneas de 

colaboración con los organismos de ciencia y tecnología. 

 

 

 



Mesa de Educación y Trabajo 

 
El lunes pasado se hizo el encuentro de la Mesa de Educación y Trabajo aquí, en la 

Universidad, con la participación de 35 referentes de Centros de Formación Profesional y Laboral 

de la región, referentes del sector empresario y autoridades regionales, provinciales y nacionales que 

promueven la formación profesional. 

Nos visitó el Director Provincial de Educación Técnico Profesional, el Director Ejecutivo 

del Instituto Provincial de Formación Laboral del Ministerio de Trabajo, el Secretario Ejecutivo del 

COPRET y la Coordinadora del Programa Empleo Joven del Ministerio de Trabajo, Empleo y 

Seguridad Social de la Nación. También estuvieron presentes autoridades de los municipios de San 

Miguel, José C. Paz, Malvinas Argentinas, Escobar y Tigre, e inspectores de Educación Técnico 

Profesional de las Regiones 9, 11, 12 y 6. 

Esta mesa se venía reuniendo desde antes de la pandemia, la pandemia interrumpió la 

posibilidad del encuentro presencial, por eso fue tan importante que el lunes pasado pudiera volver a 

reunirse toda la gente que se convocó en el aula 103. Y después de la presentación que ha sido, 

como se pueden imaginar, de líneas institucionales de la propia Universidad y de todos los 

organismos que nos visitaron tuvo lugar un diálogo abierto, coordinado por el investigador docente 

Oscar Graizer y con el apoyo de la Secretaría de Desarrollo Tecnológico y Social, con el fin de 

establecer agendas de trabajo concretas y planificar o por lo menos empezar a bosquejar propuestas 

formativas de mediano plazo. 

 

Denuncia Fiscal Marijuan 

 
En un cambio de tema importante, quiero decirles que, en respuesta a la inquietud que surgió 

en la sesión de abril, sobre el desconocimiento del estado de la causa penal contra la UNGS, 

iniciada a partir de una denuncia presentada por un fiscal federal, hemos incorporado, y les hemos 

enviado aviso, en el Aula del Consejo Superior un informe de la Secretaria Legal y Técnica de la 

Universidad, con el historial de los informes que oportunamente brindaron, tanto la Rectora 

Gabriela Diker como el Vicerrector Pablo Bonaldi. 

Esos informes están plasmados en nueve actas de sesión del Consejo Superior. En nueve 

oportunidades, este Consejo fue informado acerca del avance y finalmente del cierre de la causa. El 

material se encuentra en la carpeta que se titula “Material complementario informe de gestión”, 

junto con un informe del que luego vamos a hablar del Consejo Social. 

 

 

Ciclo Salud Mental en Agenda 

 
Continúa el ciclo “Salud Mental en Agenda”. Como ustedes ya saben, este ciclo está 

organizado con el equipo de Externaciones de la Región Sanitaria V, dependiente de la Subsecretaría 

de Salud Mental, Consumos Problemáticos y Lucha contra las Violencias de la Provincia y los 

equipos de Bienestar Universitario y Desarrollo Estudiantil de las Secretarías General y Académica, 

respectivamente. 

El encuentro de mañana mañana prosigue este ciclo, jueves 18 de mayo, va a tratar el tema 

“Urgencias subjetivas, cómo acompañar”. 

A partir de la experiencia del primer conversatorio, de la mucha gente que participó y sobre 

todo de la participación de estudiantes de nuestra Universidad en el conversatorio, me permito 

solicitarles que den difusión al ciclo de charlas. Creo que está respondiendo a una necesidad 

importante de nuestra comunidad y confiamos en que la reiteración de los encuentros, la diversidad 

de las temáticas y la posibilidad de entrar en diálogo con especialistas de muy diversas formaciones 

y perspectivas va a ser útil para lo que nosotros como Universidad también tenemos que pensar 

sobre este tema. 

 



 

Muestra “A 40 años del retorno de la Democracia” 

 
Encontrarán allí en sus lugares un pequeño recordatorio de la muestra “A 40 años del 

retorno a la democracia”. La muestra consiste en nueve fotos que seleccionó Cora Gamarnik, entre 

fotos que se tomaron de los repositorios de Prensa Obrera y de la Fototeca de la Asociación de 

Reporteros Gráficos de la República Argentina. Nosotros queríamos proponer una suerte de 

novedad en el Campus que nos permitiera referirnos a los 40 años de la democracia y también a los 

30 años de la Universidad. De esta idea surge la muestra. Vamos a inaugurarla formalmente este 

viernes a las 5 de la tarde. Quedan todos, todas, invitados a participar. Obviamente, si llueve se 

pospone por una semana; por dos, porque el siguiente viernes es feriado. 

Y quiero contarles también que, durante el año, con la coordinación de la decana del IDH, 

docentes, graduados, estudiantes de distintas carreras y también nodocentes de nuestra Universidad, 

propondrán análisis temáticos, comunicacionales y artísticos de las fotos en intervenciones que 

vamos a grabar y que después vamos a vincular a cada una de las imágenes, de forma tal que a lo 

largo del año la muestra se vaya enriqueciendo y quien la visite pueda tener más información. 

 

Curso “Avances y desafíos en la construcción de prácticas 

inclusivas: acompañamiento a estudiantes con discapacidad” 

 
Este viernes comienza el curso “Avances y desafíos en la construcción de prácticas 

inclusivas, acompañamiento a estudiantes con discapacidad”, organizado por el equipo de trabajo de 

Desarrollo Estudiantil de la Secretaría Académica. Es un espacio para considerar los efectos de la 

política de inclusión educativa en el nivel superior y reflexionar acerca de las nuevas formas de 

acceso a la comunicación y el conocimiento a partir de considerar la situación de estudiantes con 

discapacidad. 

Son destinatarios, destinatarias de este curso: docentes, nodocentes, becarios, becarias en 

docencia o gestión académica y estudiantes avanzados de los profesorados. El curso va a estar a 

cargo de Verónica Perelli, que ha sido durante muchos años trabajadora de esta Universidad e, 

insisto, comienza este viernes. 

 
Entrega de títulos 

 
El miércoles 24 de mayo, a las 5 de la tarde, es la próxima entrega de títulos de la 

Universidad. Como saben, hemos optado ya desde hace tiempo por un esquema de entregar una 

cantidad acotada de títulos para que pueda ser un acto que se pueda vivir en un tiempo razonable. 

Quiero invitarlas, invitarles, a participar de un evento que quienes han estado allí saben que es muy 

importante para la Universidad, para nuestros estudiantes y para las familias y allegados de todos 

ellos. 

 

 

 

Dra. Flavia Terigi 

Presidenta del Consejo Superior 
Universidad Nacional de General Sarmiento 


